



Cuento del M-19: Los cinco fantásticos de la historia

Había una vez un grupo de amigos muy curiosos, todas las tardes se encontraban para ir a la biblioteca, tenían un gran interés por la historia sobre todo por la historia de Colombia, se hacían llamar los cinco fantásticos, tomando como inspiración a los superhéroes cuatro fantásticos, sus nombres eran Esteban, Wendy, Luisa, Ximena y Carolain.

Un día los cinco fantásticos de la historia, encontraron un libro de acontecimiento importante de Colombia, que presentaban temas como la masacre de las bananeras, el bogotazo, la violencia bipartidista, el robo a la espada de Bolívar, entre otros. Pero el que más despertó la curiosidad del grupo fue un apartado sobre la toma del palacio de justicia. Cuando se disponían a leer se dieron cuenta de que hacía falta la primera página, la información que obtuvieron fue incompleta, lo que se podía leer del texto era que la toma había sido orquestada por un grupo guerrillero llamado M-19 y que en la retama entraron una tanqueta al palacio, además de las conclusiones del autor "De este suceso histórico para el país solo podemos pedir el esclarecimiento de los hechos, el regreso de las personas desaparecidas durante la toma y retoma del palacio de justicia el 6 de noviembre de 1985 de parte del grupo guerrillero M-19, pero también del Ejército nacional, justicia para las vidas que se apagaron durante la toma y retoma. Exigimos rigurosidad en la información, con nombre propio le decimos a Noemí Sanín que con un partido de fútbol no puedo enceguecer a la patria; el pueblo seguirá trabajando por encontrar la verdad"

Ximena: "No pelados, yo quedé más perdida que una uva pasa dentro de un tamal, no entendí, pero nada".

Esteban: "No, ¡qué piedra! como van a arrancar las páginas de los libros deberíamos emprender una campaña para cuidar los libros, me parece el colmo que la gente sea tan inconsciente".

Luisa: "Estoy de acuerdo con ustedes, debemos hacer algo, pero antes yo necesito saber qué es el M-19, ¿Por qué razón se tomaron el palacio de justicia?, ¿qué buscaban allí?, ¿cómo nacieron? Yo tengo muchas preguntas".





Carolain: "igual que Luisa, yo tengo un montón más de preguntas, ¿Por qué piden justicia a las guerrillas y el ejército? ¿Quién es Noemí Sanín? ¿Qué paso con el M-19? Pero tengo una idea, vamos al palacio de justicia, miren aquí en el libro está la foto, queda como a tres cuadras de aquí.

Esteban: "Si ajá, a ver un edificio, eso pasó hace como cuarenta años, ni que los muros hablaran o nos devolviéramos en el tiempo para ver lo que paso".

Ximena: "listo, no esperemos más, vamos".

Cuando los amigos llegaron a la plaza de Bolívar se encontraron con un grupo de personas con grandes carteles frente al palacio de justicia, en los que se leía "por nuestros muertos justicia" "sin olvido" acompañados con fotos de personas. Los chicos decidieron acercarse para conversar con las personas del plantón.

Esteban: "Hola, qué pena de pronto molestar, pero es que tenemos dudas sobre porque ustedes están aquí con estos carteles, nosotros estamos interesados en saber más sobre el suceso de la toma ocurrida aquí hace cuarenta años".

Sandra: "Hola, niños me presento: mi nombre es Sandra, la razón del porqué nos encontramos hoy aquí es por lo que estamos exigiendo justicia por los muertos y por nuestros desaparecidos, muchos de nosotros aún seguimos esperando a que aparezcan nuestros familiares, yo sigo buscando a mi hija".

Carolain: "Doña Sandra, realmente nosotros no teníamos ni idea sobre lo ocurrido, lo sentimos mucho, queríamos investigar un poco más, no queremos ser inoportunos, pero nos gustaría que sumarse nos pudiera contar ¿por qué se tomaron el palacio de justicia?".

Sandra: "Claro, yo les puedo contar, el M-19 era una guerrilla urbana, el 6 de noviembre de 1985 entraron cerca de 35 personas del grupo, tomando cerca de 350 rehenes, entre ellos magistrados, empleados y visitantes".

Esteban: "pero doña Sandra, ¿por qué tomarse este edificio y no otro?".

Sandra: "Resulta que este gran edificio albergaba la corte suprema y el Consejo de Estado, entonces era un lugar muy significativo, ellos querían llamar la atención





y hacer presión sobre el incumplimiento del gobierno a los acuerdos de paz firmados en 1984 por Belisario Betancur con las Farc".

Wendy: "A mí me quedan dos dudas ¿Qué es la retoma? Y ¿por qué mencionan a Noemí Sanín?".

Sandra: "La retoma fue el intento de la policía y el ejército Nacional de retomar el control del edificio el 7 de noviembre de 1985, pero la ejecución fue violenta y destructiva provocando un incendio, también por investigaciones y testimonios durante la retoma, la Policía y el Ejército se llevó a rehenes a instalaciones militares acusándolos como "sospechosos" de ser guerrilleros, algunos de ellos fueron torturados y ejecutados, tiempo después sus cuerpos fueron encontrados y se supo que habían sido desapariciones forzadas".

Luisa: "mientras veníamos hacia aquí investigué y murieron cerca de 101 personas y 11 personas fueron desaparecidas algunos cuerpos fueron encontrados en otras regiones del país y otros aún no se sabe su paradero, este evento marco la historia de nuestro país y todavía siguen siendo objeto de debate".

Sandra: "Muy cierto, muchas familias seguimos luchando por justicia. Acerca de Noemí Sanín ella era ministra de comunicaciones por ese entonces y para evitar que los medios de comunicación transmitieran lo que estaba pasando y poder así controlar la situación ordenó la transmisión de un partido de futbol entre Millonarios y Unión Magdalena. Antes de irme les quería comentar políticos importantes de este país pertenecieron a esta guerrilla, para que sigan investigando".

Carolain: "Muchas gracias doña Sandra ya sabemos qué paso en este recinto y empatizamos mucho con su causa, esperamos que se esclarezca lo sucedido".

Los amigos se despidieron de la señora Sandra con un gran abrazo para darle fortaleza por la tristeza que sentía por no encontrar a su hija.





Luisa: "propongo que podemos seguir preguntando, pudimos aprender mucho de doña Sandra, a mí me gustaría saber ¿por qué políticos importantes pertenecieron a la guerrilla?".

Los amigos continuaron con su búsqueda, pero no sabían a quién preguntarle o como poder entrar al lugar para dialogar con algún político que hubiera pertenecido a este grupo, se sentían resignados. Cuando los amigos se disponían a irse de la plaza reconocieron a un político muy relevante que salía en la televisión, así que se acercaron, era un hombre muy elegante de unos 60 años, que muy amablemente accedido a responder las preguntas de los niños.

Ximena: "Yo a usted lo conozco, lo he visto muchas veces en la televisión, es un político muy importante para el país, también he oído críticas de algunos medios de comunicación porque le dicen guerrillero, pero no comprendo muy bien toda esta situación".

Político: "Es así, en mis épocas de juventud yo pertenecí al M-19, pero no solo yo, muchos políticos también estuvieron en ese grupo".

Luisa: "Pero como así, sumercé ¿cómo llego a pertenecer a ese grupo?".

Político: "Les voy a contar la historia del M-19, significa movimiento 19 de abril, en 1970 ocurrió uno de los fraudes electores más sonados en Colombia, ese año ganó Misael pastrana la presidencia que se disputaba con el general Roja Pinilla, aquí es importante el frente nacional ¿ustedes saben que es el Frente Nacional?".

Ximena: "si claro, nosotros hemos escuchado unos pódcast y textos del frente nacional, claro que sabemos que el frente nacional fue un acuerdo entre el partido conservador y liberal para alternarse el poder político".

Político: "Exacto que, pelados tan Pilos, pues resulta que ese año les correspondía el poder a los conservadores, pero en las urnas las personas estaban votando por el candidato Rojas Pinilla, en ese momento se decretó que las emisoras no podían seguir transmitiendo los boletines radiales y al día siguiente apareció como ganador de las Elecciones Misael Pastrana, en ese





momento la Alianza Nacional Popular (ANAPO) partido fundado por Rojas Pinilla, declaró las elecciones como un fraude".

Esteban: "Entonces, a partir del robo de las elecciones se conformó el grupo guerrillero M-19, ¿Cuáles eran sus ideales? ¿Quiénes eran las personas que estaban en sus filas?".

Político: "Después del fraude había un ambiente tensó y a partir de allí surge la organización del movimiento, era nacionalista es decir que tienen un sentimiento de amor y respeto al pueblo, de lo que consideramos como nación ese pedacito de tierra que un grupo de personas tenemos en común y a diferencia de lo que piensan algunos el movimiento no era comunista ni marxista, seguía las ideas del socialismo democrático busca la justicia social, la igualdad y aboga por la democracia como transformador principal de la sociedad, a este movimiento se unieron campesinos, profesores y universitarios yo forme parte del grupo cuando estaba en la universidad".

Carolain: "Yo había escuchado una polémica con la espada de Bolívar en la ustedes estuvieron involucrados, muy sonadas por cierto en las noticias, no hace mucho en la posesión presidencial".

Político: "Una de las primeras acciones del grupo fue el robo de la espada de Simón Bolívar en 1974, fue robada por lo que la espada significa para Colombia, es la libertad y soberanía, entonces con el robo queríamos hacer visible a nuestro movimiento, algunos de los líderes fueron Carlos Pizarro León Gómez, Heber Bustamante, Jaime Bateman, Andrés Almarales y Carlos Toledo Plata. El grupo realizaba secuestros con el fin de buscar financiarse, también tomo la embajada de República Dominicana, si bien al inicio había mucho apoyo porque algunos de los asaltos a suministros después eran repartidos a personas necesitadas, el apoyo fue en descenso por las acciones de secuestro y tomas, las personas ya percibían el movimiento como extorsionistas y que se habían perdido los ideales. Yo me despido, pero les dejo de tarea investigar sobre el proceso de paz del M-19".





Los cinco fantásticos de la historia se despidieron, duraron un rato en la plaza hablando de como habría sido la toma y de la señora Sandra. Decidieron volverse a encontrar al día siguiente para ir a la biblioteca, pero ahora con dos propósitos, el primero ir a investigar sobre el acuerdo de paz del M-19 y el segundo, organizarse para el cuidado de los libros por parte de los visitantes de la biblioteca.

¡Colorín colorado, este cuento aún no ha terminado!